

RESEÑAS BREVES

Reseñas breves
Raquel Bressan, *Alianzas, negociaciones y conflictos. Dinámicas de los elencos políticos del Litoral de los Ríos, 1862-1883*. Rosario: Prohistoria, 2018, 182 pp.
por **Eliana Fucili**

RAQUEL BRESSAN, ALIANZAS, NEGOCIACIONES Y CONFLICTOS. DINÁMICAS DE LOS ELENOS POLÍTICOS DEL LITORAL DE LOS RÍOS, 1862-1883. ROSARIO: PROHISTORIA, 2018, 182 PP.

Por **Eliana Fucili**
(CONICET/UNCuyo)

El libro de Raquel Bressan constituye un valioso aporte para la renovada historiografía política abocada al siglo XIX. A lo largo de sus páginas propone dilucidar un interrogante central: ¿cómo pensar las vinculaciones entre la institucionalización política, la conformación de las dirigencias y la inserción a la economía capitalista de las provincias de Corrientes y Entre Ríos, entre 1862 y 1883? Esta cuestión representa un tema clásico de la historiografía, que la autora coloca nuevamente sobre el tapete, pero aportándole una mirada renovada. En efecto, logra interpelar aquellas interpretaciones historiográficas que otorgaban en los análisis sobre la formación del Estado un mayor peso a la autoridad central, las relaciones económicas, la consolidación de un mercado capitalista y el surgimiento de la burguesía. Como contracara, Bressan dialoga con la reciente historiografía política y aporta sólida evidencia empírica que robustece los estudios del período.

Puntualmente la autora abona el análisis de tres aspectos que consideramos relevantes. El primero de ellos refiere al trazado temporal y espacial propuesto por Bressan, que aporta nuevo brillo al análisis de la construcción del Estado nacional, al tratar al espacio regional-provincial de forma articulada con aquel proceso. En sintonía con recientes estudios que han destacado el papel significativo de las regiones y provincias en la configuración del poder central, la autora presenta a las provincias de Corriente y Entre Ríos no sólo como telón de fondo para el desarrollo de los procesos políticos, sino como

Reseñas breves

Raquel Bressan, *Alianzas, negociaciones y conflictos.*

Dinámicas de los elencos políticos del Litoral de los Ríos, 1862-1883.

Rosario: Prohistoria, 2018, 182 pp.
por **Eliana Fucili**

espacios que desempeñaron un papel significativo en la toma de decisiones y en la formación de negociaciones y alianzas (pp.22-23). En otras palabras, la selección de ambas provincias brinda la posibilidad, por un lado, de entablar una mirada comparativa entre ellas y, por otro lado, de restituir una imagen más compleja y dinámica sobre la configuración del poder político nacional y provincial.

En segundo lugar se resalta el tratamiento realizado por la autora sobre la transformación de las dinámicas políticas en Corrientes y Entre Ríos y de sus respectivas reorganizaciones internas. Para ello efectúa un minucioso estudio de los elencos políticos provinciales, presentados como un colectivo heterogéneo compuesto por figuras con cierto margen de injerencia política-institucional. Su análisis le permite avanzar en la reconstrucción de sus respectivas identidades partidarias y en los consensos, alianzas y pactos entablados entre los dirigentes políticos provinciales y nacionales a través de espacios institucionales en los cuales se dieron las negociaciones políticas.

Finalmente se destaca su abordaje sobre el desarrollo de los proyectos de infraestructura destinados a promover la circulación y el transporte. Estas cuestiones son examinadas a partir del tratamiento de los proyectos de infraestructura que, en el marco del avance de la formación del Estado nacional, estaban destinados a brindar a las provincias un renovado sistema de comunicación que permitiera conectar mercados regionales a través de puentes, caminos y vías férreas. En su conjunto, el análisis de estos proyectos no sólo proporciona al lector información sobre las diversas posturas asumidas dentro de los elencos provinciales sino también le presenta un escenario político amplio en el que confluyeron actores intermediarios (que si bien no desempeñaban puestos gubernamentales de relevancias fueron claves para brindar información y/o respaldar acuerdos), algunas asociaciones locales, la prensa política, y, en una instancia superior, el Congreso Nacional y el Ministerio del Interior que fueron clave en la puesta en marcha de obras de infraestructura en la región.

Reseñas breves

Raquel Bressan, *Alianzas, negociaciones y conflictos. Dinámicas de los elencos políticos del Litoral de los Ríos, 1862-1883*. Rosario: Prohistoria, 2018, 182 pp.
por **Eliana Fucili**

Todas estas cuestiones son expuestas de forma articulada a lo largo de los seis capítulos que componen el libro. En ellos la autora restituye los diversos factores que intervinieron en la dinámica política regional entre 1862 y 1883. En su conjunto su propuesta contribuye a presentar evidencia sobre el tejido político relacional de la región y le permite reconstruir las tensiones o cohesión producidas dentro de los grupos políticos provinciales, no sólo a partir de alianzas electorales sino, también, de negociaciones que afectaban distintos aspectos de la vida provincial y que implicaron diferentes formas de interacción a nivel provincial, regional y nacional. De esta forma, Bressan acerca a la comunidad académica una restitución más compleja de esos años que permite comprender cómo se produjo la integración de las provincias al nuevo orden político-institucional y cuáles fueron las características de ese proceso.